

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona . . . . . 1 mes 6 rs., 3 id. 16.  
 En el resto de España y Portugal: 1 id. 8 » 3 id. 18.  
 Isla de Cuba y Puerto-Rico. . . . . Semestre, 6 pesos en  
 oro, 1 año 8.  
 En Francia . . . . . Trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

## ANUNCIOS.

A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 75 cént. de real línea.  
 Los comunicados y remitidos se pagarán según la importancia de su contenido y extensión á juicio de esta Administración.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Este periódico se publica todos los Miércoles, Viernes y Domingos de cada semana.

REDACCION Y ADMINISTRACION. — Calle del Progreso número 2, piso 3.º 5.

### Extranjero.

El «Moniteur» de París dice que el mariscal escogerá los ministros entre el grupo constitucional. El duque de Broglie ha dicho que si ambas Cámaras se opusieran al mariscal este dimitirá.

Mr. Grevy, en el discurso de gracias por habersele confirmado en la presidencia, dijo que sabría mantenerse á la altura del puesto, y aconseja á la Cámara moderacion y firmeza para exigir la debida responsabilidad á los inspiradores del menospresio en que se ha tenido la voluntad del país.

El ministro de Hacienda ha presentado los presupuestos. Mr. Leblond un proyecto de reforma del reglamento que ha sido declarado urgente; Mr. Grevy otro para que se nombre una comision de informacion sobre la violacion de las leyes, la presion ilegítima y los delitos y crímenes que se han cometido en las elecciones, exigiendo la responsabilidad cualesquiera que hayan sido sus autores. Pídesese la urgencia para este proyecto, á la cual el duque de Broglie se asocia. Suspéndese la sesion.

Dicen de Roma con fecha 14, que se ha aplazado para fin de mes la vista del pleito relativo á la señora Lambertini que pretende la herencia del cardenal Antonelli.

El último Consejo de ministros habido en Versalles acordó que dimitiría la totalidad del gabinete inmediatamente de explicar su conducta en las Cámaras, encomendándose esto á Mr. Broglie y Mr. Fortou, nombrándose ministerio administrativo para discutir los presupuestos, en el caso de fracasar otras tentativas, pediríase al Senado la disolucion si se negaran los recursos.

El general Mac-Mahon negóse á admitir la dimision al ministerio que deberá continuar hasta discutirse en la Cámara la conducta del Gobierno.

El gobierno portugués ha autorizado la circulacion de targetas postales desde 1.º de enero próximo.

Dicen de París que en presencia de las acusaciones de que es objeto, los ministros han rogado al mariscal que continúe en su puesto. En la votacion de los empates referentes á las elecciones provinciales los republicanos han ganado 17 puestos resultando en total que tendrán mayoría en 49 consejos y quizás en cincuenta y dos.

### Ultramar.

De una carta, que por su mucha estension no publicamos, recibida ayer de nuestro corresponsal en Cuba, tomamos los siguientes párrafos por creerlos de suma importancia.

Dice así nuestro amigo:

Varios son los cabecillas insurrectos que, movidos del loable deseo de terminar esta guerra fratricida y habiendo propuesto sin duda á los suyos, la sumision á nuestras legiti-

mas autoridades, han tenido que escaparse de manos de su titulado gobierno despues de haber sido sentenciados por Consejo de guerra, (y alguno de ellos ejecutado), cuya medida en las actuales circunstancias no demuestra mas que una escisiva debilidad por parte de este.

El General en gefe dió, durante su permanencia en Puerto-Principe, la libertad á veinte y tantos prisioneros de guerra los cuales, sumamente agradecidos y entusiasmados por un rasgo tan generoso, estuvieron victoreando á España, al Rey y á su excelencia.

El dia 15 de octubre una emboscada nuestra al mando del comandante Chesó, dió muerte al titulado presidente de la Cámara insurrecta señor Machado, habiendo sido su cadáver sepultado é identificado en Puerto-Principe.

Esta pérdida importante de los insurrectos y el completo desconcierto que se asegura reina en sus filas, no puede dar mas que un resultado: el de la paz tan deseada por todos.

La insurreccion, Sr. Director, ya no es mas que un edificio que empieza á derumbarse y sus desencajados cimientos prometen su completa, inmediata é irremisible ruina.

### GUERRA DE ORIENTE.

París 12.—Dicen de Constantino- pla que se baten en Plevna, siendo por ahora rechazados los rusos.

La «Pall Mall» de Lóndres dice que la Puerta tal vez acuerde abandonar á Plevna.

Servia háse negado á tomar parte en la guerra.

El gobierno ruso ha prohibido la esportacion de trigos de los puertos del mar Negro y del mar de Azof.

Insístese en que es inminente la participacion de Servia en la guerra.

Mehemed-ali prepara la defensa de Sofía.

Osman Bajá se dispone á evacuar á Plevna.

GERONA 16 DE NOVIEMBRE DE 1877.

### LA EXPOSICION REGIONAL.

#### VII.

El pabellon construido en la gran plazoleta que hay en los jardines del Centro es de una forma esbelta y elegante. Hállase sostenido lateralmente por ocho columnas que reproducen sobre el pavimento la figura octogonal del techo y en el centro, le sirve de apoyo un robusto tropeco de álamo blanco, notable por sus colosales proporciones, y terminado por una asta en donde ondea el pabellon nacional, cerrando las aberturas laterales unos holgados cortinones de franjas azules.

Hállase en la entrada una gran pila de duelas de castaño, y al lado de estas un soberbio tonel de grandes dimensiones, encima del cual

se halla colocado otro mas pequeño, procedentes ámbos de la acreditada toneleria de don Saturnino Vellapart. Son de esmerada y robusta construccion ámbos objetos, y merecen los aplácemes de los inteligentes en el arte dependiente del cetro y vinosa corona del dios Baco.

Junto á estos objetos, la gran fábrica de cemento romano instalada en esta ciudad en frente los talleres de fundicion y construccion de máquinas de los señores Planas, Junoy y compañía y al lado de la fábrica de gas, expone en una gran instalacion los diversos materiales que emplea en la elaboracion de aquel artículo. Grandes pilas de sacos y toneles llenos de cemento hidráulico, montones de caliza hidráulica en los diversos estados porque pasa durante el trabajo del fuego y del operador, y diversos objetos fabricados con tan excelente artículo, constituyen esta grande instalacion que produce buen efecto.

Al lado de todo esto, encuentra el visitante un gran pedazo de yeso mineral en bruto, procedente de una cantera de Bañolas; un monton de ladrillos de la fábrica que en esta ciudad posee don Juan Serra, y sobre todo llaman su atencion tres grandes panas de un precioso corcho propiedad de don Jaime Veray de Celrá, de cuyos taponos hicimos merecido elogio en el artículo V de los que, bajo el epigrafe de *La Exposicion Regional*, venimos publicando.

A continuacion, se encuentran diversos trabajos en mármol y alabastro de la provincia, que demuestran una vez mas la riqueza que á España podrian reportar nuestras preciosas canteras, y luego, la industria minera del partido de Puigcerdá, presenta tres ejemplares de lignito, uno de una variedad de piedra caliza que, por la figura simétrica de sus jaspeados colores y el aspecto austero de su conjunto, nos recuerda las ruinas griegas y romanas y una magnífica lámina pizarrena de gran tamaño que procede de Bolvir, así como ha salido de un criadero de Isobol la piedra de que hemos hablado.

Sobre una mesita situada en la misma plataforma que contienen esos objetos, hállanse algunas cajitas que contienen varias muestras de minerales antimónidos, y una caulin, procedentes de Anglés, y en frente de esos objetos llama poderosísimamente la atencion del público un precioso grano de galina por su extraordinaria magnitud y excelente cantidad del plomo que contiene; este precioso mineral procede de la mina *Flora*, sita en San Julian de Llor de donde son tambien procedentes los ejemplares de sulfuro plomizo laurinar, pirita de hierro marcial y otras variedades expuestas. Una caja de plomo argentífero expuesta tambien procede de una mina situada en el término de Basagoda.

Hay tambien sobre esta plataforma dos magníficos cántaros de cerámica barnizados de negro, de una figura original y caprichosa, y diversas medidas del sistema métrico-decimal, construidas en los talleres de don Félix Bonet, de esta ciudad, que tanta nombradía tiene adquirida en la confeccion de este artículo, y diversos objetos de alfarería artística, como son chimeneas, jarrones, balaustradas, etc., procedentes del taller de don Ramon Imbert, vecino de Figueras, cerca de lo cual hállanse instalados formando columna diversos tonelitos de pequeñas dimensiones construidos por el señor Ensenada.

Una de las cosas que mas llama la atencion del público en este lugar, son varios ejemplares de piedra sano, muy propia para el adorno de cascadas, fuentes y surtidores en los jardines de recreo. Parece imposible que la accion lenta del agua sobre diversos objetos, haya podido modelar de un modo tan perfecto y acabado aquellas hojas, tallitos, flores y otros que seria difícil enumerar. Proceden de un criadero sito en Celrá, y aconsejamos á los curiosos que procuren proporcionarse algunos ejemplares, que dignos son de ello.

Don Jaime Padrosa, de quien hemos hablado ya al citar la preciosa cama instalada en el primer salon, expone en este lugar una pequeña báscula y una balanza de roberval que, por lo excelente de su construccion, apesar de su extraordinaria magnitud, puede servir para las pesadas mas delicadas que en la práctica se ofrecen.

Llaman tambien la atencion, diversos ejemplares de calabazas, entre las cuales es notable una por su colosal magnitud, dos muestras de plantas forrajeras de la Cerdaña, trébol rojo y alfalfa y diversos pares de zuecos y botinas con suela de madera, perfectamente construidos.

Pero lo que es una verdadera y elocuente muestra del trabajo y perseverancia catalana, es un precioso alambique, construido á martillo con plancha de cobre por don Juan Casals acreditado calderero de esta ciudad. Parece imposible que por medio de la mano del hombre y con los instrumentos comunes del arte háyase podido conseguir un trabajo tan acabado, y por lo mismo felicitamos á su constructor, que además de este alambique, expone dos magníficos calentadores de elegante forma y construidos con plancha de cobre tambien.

A continuacion de esta preciosa obra artística y despues de varias cosas y objetos de arte, encuéntrase una porcion de panas de excelente corcho, propiedad de don Juan Compañó, que constituyen al mejor efecto de la plataforma.

De ningún objeto de feroso hablar con tanto ardor y entusiasmo, como de la maquinilla que don Francisco Vidal expone á continuacion de lo

ya descrito. El objeto de este aparato es la resolución de un problema que hasta ahora se había considerado como imposible: el descascarar avellanas cualquiera que sea su magnitud, sin alterar el fruto. Pero el señor Vidal ha resuelto felizmente tan árdua tarea, y los que han visto funcionar tan curioso aparatito no habrán podido menos que convencerse del aserto anterior. Y, el resultado es tanto más satisfactorio entre nosotros por haberlo hallado un compatriota nuestro que, sin la menor noción académica de mecánica, ha prestado un bien muy señalado con esta máquina además de la ya conocida de clasificar taponés. Reciba el señor Vidal nuestra cordial enhorabuena y continúe honrando al país con sus descubrimientos.

Pensábamos poder terminar nuestra tarea de cronistas en el presente número, pero el trabajo ha ido amontonándose de tal modo, que nos es imposible terminar. Confiamos por lo tanto despedirnos en el próximo número, de nuestros lectores que con tanta benevolencia han juzgado nuestros pobres artículos, terminando la descripción y resumen de los objetos expuestos y emitiendo nuestro humilde parecer acerca del certamen regional.

V. Píera.

### Instrucción Pública.

Y vuelta á la cuestión de San Andrés del Terri.

Nuestro último suelto referente á este asunto dió lugar, según nuestras noticias, á que el digno Sr. Gobernador civil mandara al alcalde de dicho pueblo que sin escusa ni pretexto abonara al profesor de instrucción pública de dicha población un trimestre corriente y otro atrasado; pero como el alcalde, aconsejado por su secretario, parece que se ha propuesto salirse con la suya, nos consta que en lugar de cumplir lo que últimamente se le manda, ha ofrecido al maestro pagarle las dos terceras partes de personal correspondiente al primer trimestre de este año, con la absurda exigencia de que el maestro ha de firmar el libramiento como si recibiera toda la cantidad, ofreciéndole abonar la parte restante otro día.

El maestro tenemos entendido que se ha negado á tal exigencia y ha hecho perfectamente por que la conducta que viene observando dicho alcalde, demuestra la decisión que abriga de sitiario por hambre.

A ese profesor se le debe en concepto de personal 1562'50 pesetas, 200 pesetas por alquiler de casa, y más de mil pesetas de material; y en pago de todo esto se le ofrecen dos terceras partes de un trimestre; no es esto solo, sino que el tal alcalde y su digno secretario, para convenir al maestro á que tome esa mezquindad y firme el libramiento como hemos dicho, lo hacen usando el nombre del Sr. Gobernador, cosa que no creemos porque nos consta también que lo que el Sr. Lagunilla tiene mandado es que se pague por todos conceptos un trimestre corriente y otro atrasado.

El proceder de ese alcalde que raya ya en rebeldía en este asunto, es digno, en nuestro concepto, de un severo correctivo, por lo cual suplicamos al Sr. Gobernador tome en cuenta las repetidas desobediencias de ese funcionario y haga que cumpla por grado ó por fuerza lo que la imparcialidad, la justicia y la razón aconsejan. La situación del profesor no puede ser más crítica: si abandonase el pueblo, que es lo que desea el coronel carlista hoy secretario del Ayuntamiento de San Andrés del

Terry, se le formará expediente y perderá los derechos adquiridos; y si continúa al frente de su escuela sin cobrar un cuarto, tendrá que resignarse á morir de hambre y á verse amenazado como ha sucedido, por algún individuo del ayuntamiento.

Esto que sucede en San Andrés del Terri no tiene nombre, y si no se hace un escarmiento, los pobres profesores están llamados á continuar siendo víctimas de un alcalde de monterilla y de otras plagas de las muchas que abundan en algunas poblaciones.

### Correspondencia Particular de LA LUCHA.

Madrid 12 de noviembre de 1877.  
Sr. Director de LA LUCHA.

Muy señor mío y distinguido amigo: Una persona que sirve á las inmediatas órdenes del capitán general de Filipinas, en telegrama dirigido á un individuo de su familia, dice con fecha 6 del corriente, que cuanto han publicado los periódicos madrileños respecto á la dimisión del señor don Domingo Moriones, es perfectamente una invención quizá de alguno de los que pretenden la sucesión inmediata, añadiendo que aquella autoridad goza de muy buena salud, que tiene grandes simpatías en todo el archipiélago, razón por la cual cumplirá todo el tiempo de su empeño y que por las noticias que reciben de Madrid, el gobierno está satisfecho de sus buenos servicios; de manera, que el regreso á la Península del señor Moriones esta mucho más lejano que lo anunciado por la prensa.

Muchos hombres importantes de la situación han pasado hoy al palacio de la plazuela de Oriente con el fin de ofrecer sus respetos á la reina madre, que tiene dispuesto continuar mañana su viaje á Paris, en donde permanecerá un mes.

El presidente del Consejo de ministros ha terminado hoy los trabajos de redacción del acuerdo tomado por el gobierno en la renombrada cuestión del Consejo Supremo de la Guerra.

Un telegrama de procedencia particular recibido hoy con retraso y fechado en Paris, con referencia á otro que llegó ayer á esta capital procedente de Constantinopla dice, que el populacho alarmado por los frecuentes y graves descalabros que sufren las fuerzas turcas, se ha levantado en armas contra varios altos funcionarios del imperio otomano, cuyas casas han invadido y cometido todo género de excesos.

Las autoridades quisieron poner coto á semejantes atentados por medio de la fuerza, que por espacio de algunas horas sostuvo un nutrido tiroteo que ocasionó bastantes desgracias personales.

La casa que habitaba el representante de Inglaterra se vió atacada por las turbas que, en voz enérgica, acusaban de infidencia con el enemigo al plenipotenciario de la Gran Bretaña, que tuvo que refugiarse en el palacio del Sultán para salvar la vida seriamente amenazada en los primeros momentos.

Dicho diplomático pudo trasladarse después á un buque de guerra de su nación de los que se encontraban en aquellas aguas.

Falta de guarnición de tropas regulares la mencionada capital, se encontraba una gran parte de ella dominada por los sublevados á quienes no podían contener los agentes del gobierno que habían mandado venir tropas para restablecer el orden y castigar severamente á los autores del motin.

El ministerio se instaló en el citado palacio hácia cuyos alrededores se reconcentró la tropa para impedir que fuese acometida la morada sultánea por el deseo de apoderarse del gobierno, contra el cual se dirigía el encono de las masas desenfrenadas.

La agitación iba en estado creciente á la fecha del telegrama que dejo mencionado y á cuyo firmante dejo la responsabilidad de tan grave relato que me parece necesita confirmación.

La cuestión surgida entre los moderados históricos, continuaba hoy sin resolver en definitiva. Esta noche vuelve á reunirse la junta directiva del partido en casa del señor conde de Cheste.

La mayoría de los señores que la componen se han declarado terminantemente por la destitución del señor Pazos, y otros, por el contrario, son de opinión que se evite semejante espectáculo que en nada ha de favorecer á los intereses colectivos.

Unos y otros van decididos á que en la sesión de hoy quede definitivamente terminado, para lo cual pedirán votación en la que se supone que habrá algunas abstenciones.

Los representantes de los comités de distrito tienen junta también esta noche en el Círculo popular alfonsino para tratar si deberán ó no sostener su manifiesto origen de la cuestión.

Entre estos, la opinión se presenta dividida también, al decir de varios de los interesados y por tanto no es posible asegurar nada respecto al acuerdo que deberán tomar.

Varios buques extranjeros, según despachos de última hora, han fondeado en las aguas de Constantinopla con el fin de proteger las personas é intereses de los súbditos de las naciones de que proceden aquellos.

Parece que la lista de los gobernadores civiles que comprende la combinación que el señor Romero Robledo tiene en cartera, ha experimentado alguna modificación.

A las 7 menos cuarto nada ocurre que merezca menciónarse.

El corresponsal.

Madrid 13 de noviembre de 1877.

Mi distinguido compañero: Hoy es un hecho consumado la ruptura entre la junta directiva del partido moderado histórico y el Círculo popular alfonsino.

Los que parecen estar en ciertos secretos, dicen que los socios vendrán pronto á confundirse con el elemento moderado de la situación, con quien desde hace tiempo se encuentran en muy buenas relaciones.

Anoche á las altas horas, el acuerdo tomado por estos, fué comunicado bervalmente á dos de los hombres más caracterizados de los conservadores que recibieron la noticia con marcadas muestras de satisfacción, pues suponen que dicho suceso ha de tener mayores consecuencias para el bando histórico.

Este, en vista de la resolución del Círculo, trata de fundar otro con quien entenderse en los trabajos que han de emprender para la reorganización del partido.

Los separatistas anuncian que su ejemplo será imitado por varios comités de las provincias á los cuales van á dirigir una circular dándoles cuenta circunstanciada del suceso que en el día ocupa la atención de los hombres políticos para que puedan formar juicio exacto de todo lo ocurrido y no se dejen llevar de lo que la junta directiva del partido les dirá muy en breve sobre el particular.

Dícese que el señor Pazos y sus partidarios, se proponen hacer una gran propaganda por toda la Península, favorable á la bandera que acaban de enarbolar.

La disidencia, como ya dije á V., está causando disgustos á los padres graves que han hecho cuanto les ha sido posible para conjurar el conflicto que hoy deploran.

La idea de que el señor Martín Herrera ó don Antonio Cánovas del Castillo fuese el sucesor del señor Posada, ofreció grandes dificultades porque habría que echar un remiendo al gabinete y esto no es asequible en ciertas regiones, por lo que comuniqué á V. no hace muchos días.

De aquí el que se haya vuelto al de Llanes para salir del paso del mejor modo posible.

Pero esto no está formalizado ni mucho menos y pudiera suceder que la cosa cambiara de aspecto de aquí al 10 de enero próximo.

A las cinco menos cuarto salió de Madrid la reina madre que fué despedida en la estación del Norte por el rey, hermanas, los ministros y el gobernador civil de la provincia.

La situación política de Francia continua llamando la atención de todos los hombres políticos sin distinción de colores.

Una solución satisfactoria, en su concepto, es tan difícil que consideran inevitable un grave conflicto.

Las noticias recibidas hoy no dan ni la más pequeña esperanza de un arreglo.

El espíritu intransigente se acentúa cada vez más en uno y en otro campo.

La mayoría radical tiene resuelto no formar ministerio mientras el mariscal Mac-Mahon sea el presidente del poder ejecutivo y la idea de constituir en convención las Cortes, gana terreno entre los republicanos avanzados y se anuncia que no pasará mucho tiempo sin que sea un hecho, para lo cual se trabaja activamente entre la clase obrera que parece acoger el pensamiento con muestras de beneplácito.

Mr. Gambetta es hoy el predilecto de las masas que lo presentan como regenerador de la doctrina democrática y en tal concepto, ven en él á su salvador, motivo por el cual en cuantas ocasiones se les presenta, prodigan las mayores demostraciones de su firme adhesión.

En lo que resta de año, se asegura han de surgir grandes y ruidosos acontecimientos.

El mariscal rectificó ayer su propósito de permanecer en su puesto, y montar á caballo en el momento en que el orden se vea atacado y pelear contra los que se levanten en armas.

El gobierno español ha encomendado recientemente á nuestro representante en aquella capital, señor marqués de Molins, que comunique inmediatamente cuanto de importancia ocurra.

La cuestión arancelaria en Austria está próxima á un arreglo satisfactorio para ambas naciones, según telegrama recibido á última hora de Viena.

Es cuanto puede comunicar á V.

El corresponsal.

### Gacetilla General.

Considerando el jefe de los trabajos estadísticos de esta provincia que el número y dimensión de los documentos que, para la formación del próximo censo de población, deben remitirse á las Juntas municipi-

pales, hará imposible en la generalidad de los casos la utilización para su envío del correo oficial, ha resuelto dicho funcionario prevenir á los Ayuntamientos que comisionen persona de su confianza para que del 15 al 25 del corriente se presenten á recoger los documentos destinados á cada uno de ellos en las oficinas de dichos trabajos, situadas en la calle den Bern 2-1.º

—Cumplida la condena que le impuso el Tribunal de imprenta, pasado mañana reaparecerá nuestro ilustrado colega la *Gaceta de Barcelona*.

—Debe proveerse por oposición la Notaria de esta ciudad que dejó vacante, por fallecimiento, el ilustrado joven don José M.ª Palet que la obtiene.

Los aspirantes á dicha Notaria, deben dirigir en el plazo de 30 días sus solicitudes documentadas á la junta directiva del Colegio Notarial de la Audiencia territorial de Barcelona.

—Anteayer, por los albañiles municipales, se estaba procediendo á la reparación del pavimento de los arcos de la plaza de la Constitución.

—Leemos en un colega de Madrid:

«Parece que el Instituto agrícola catalán ha elevado al Gobierno una exposición pidiendo que desaprobe la derrama ó reparto de la contribución extraordinaria de guerra que intenta hacer efectiva la Diputación de Gerona.»

Que intenta acabar de cobrar la contribución de guerra que viene cobrando hace muchísimos meses. El Instituto agrícola catalán debiera ser espléndido y dar á la Diputación de Gerona las cantidades cobradas ya por anteriores diputaciones, en cuyo caso aplaudiríamos su petición. Lo demás es pedir una injusticia.

—Parece que el gobierno va á presentar para obispo de esta diócesis, al canónigo doctoral de Barcelona.

—Se halla vacante y ha de proveerse en el término de 30 días, la Secretaría del Ayuntamiento de Llers, dotada con el haber anual de 750 pesetas.

—Habiendo ocurrido el caso de que las Comisiones comprobadoras de la contribución industrial han, detenido á algunos contribuyentes que recorrian los pueblos vendiendo en ambulancia, llevando certificados de patentes y autorizados solamente por los Ayuntamientos de otras provincias en vez de estarlo también por la Administración económica de la en que aquellos se espidieron, el Sr. Administrador económico de esta, con el fin de evitar que los industriales de la misma que venden en ambulancia sean molestados en el libre ejercicio de su industria, ha dictado algunas prevenciones á los Alcaldes de los pueblos encaminadas á legalizar y regularizar el percibo de las cantidades que legítimamente corresponden á los ayuntamientos encabezados por dicha contribución, y á garantizar al propio tiempo los derechos de sus administrados.

—Ante ayer el comité constitucional de esta ciudad, pasó á visitar á nuestro distinguido correligionario D. Pedro A. Torres, gobernador civil que ha sido de esta provincia. El consecuente liberal don Juan Torruella presidente del mismo, le felicitó por su venida haciéndole una breve reseña de los trabajos emprendidos por dicho centro para reorganizar el partido. El Sr. Torres confesó animándole en sus propósitos y trazando á grandes rasgos los inmensos sacrificios hechos por los Constitucionales en aras de

la libertad y del progreso, esperando que un triunfo no lejano dará á nuestra patria días gloriosos de prosperidad y de ventura.

Imposible sería pintar el entusiasmo que reinó entre los concurrentes y lo complacidos que quedaron de la entrevista, pues todos los que conocen las grandes dotes oratorias del Sr. Torres, saben que, con su fácil palabra y elegante estilo tiene el envidiable dón de cautivar las simpatías de sus oyentes.

—Desde hace algunos días viene circulando el rumor de que ha penetrado en la provincia por la frontera, una partida de gente armada. Razonos de prudencia, que el recto juicio de nuestros lectores comprenderá perfectamente, nos aconsejaron no publicar la noticia hasta poder confirmar, como lo exigen las de esta clase, su exactitud, ó afirmar su falsedad; y con datos precisos podemos hoy asegurar, que por nadie se ha identificado hasta ahora la presencia en nuestro territorio de dicha partida; y que, si bien es cierto que en los pueblos fronterizos de la nación vecina corrieron hace días rumores en sentido de que aquello pudiera acontecer, el hecho, caso de realizarse, carecería en absoluto de importancia, pues habría de reducirse á la reunion de unos cuantos individuos, todos gentes de mal vivir, que sin bandera alguna política, y con el solo objeto de dedicarse al robo y al merodeo, recorrerían los pueblos y caseríos de la alta montaña, donde bien pronto la fuerza pública y los somatenes darán buena cuenta de ellos.

**SALUD** A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes; ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la **REVALENTA ARÁBIGA.**

Tráinta años de un invariable éxito, combatiendo sin medicinas, ni purgantes, ni gastos, las dispepsias, gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimiento, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 25.000 curaciones entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Castilestar, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor Doctor catédrico Wurzer, etc., etc.

Cura núm. 63.311.—Sr. A. B. unido, presbítero, de una dispepsia de ocho años, y después que los médicos le concedían tan solo algunos meses de vida.

Cura núm. 63.476.—Saint-Romain des les, 27 de Noviembre.—La *Revalenta du Barry* ha producido en mí un efecto verdaderamente extraordinario. ¡Bendito sea Dios! Ella me ha curado de diez y ocho años de sudores nocturnos, de una irritacion espantosa del estómago y de mala digestion, J. Comparet, Cura.

Cura núm. 48.816.—Certificado del célebre doctor Rodolfo Wurzer.—Bona 19 de Julio de 1855.—La *Revalenta* reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utilidad en la diabete, las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los calambres de la uretra, los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, así como en las enfermedades de los pulmones y de los bronquios, la tos y la consuncion.—Doctor Rod. Wurzer—Miembro de varias Sociedades científicas.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

La *Revalenta al chocolate* produce apetito, buenas digestiones, sueño, energia y vigor á las personas y á los niños por débiles que se encuentren. Alimenta diez veces mas que la carne y que el chocolate ordinario sin causar irritaciones.

Los *biscocelos* de *Revalenta* se pueden comer en todo tiempo, secos ó mojados en agua, leche, café, chocolate, té, vino, etc.

En pasta para hacer 6 tazas, 7 rs.; 12 tazas, 12 rs.; 24 tazas, 20 rs.; 48 tazas 34 rs.; ó sea 4 cuartos la taza.

Se venden en cajas de una libra á 20 reales; de dos libras á 34 reales.

Depósitos en Gerona: Narciso Perez drogueria; en Figueras: Francisco Fabra, confitero, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

DU BARRY y Compañía, calle de Valverde, núm. 1, Madrid.

Nadie ignora que el Alquitrán es un medicamento precioso en los casos de bronquitis, catarros, tisis resfriados y en todas las afecciones bronquiales y pulmonares.

Por desgracia, muchos enfermos á quienes este producto seria útil no le emplean, ya sea á causa de su detestable gusto, ya sea por lo fastidiosa que es la operacion de preparar el agua de Alquitrán.

Hoy, gracias á la ingeniosa idea de Mr. Guyot, farmacéutico de Paris, todos esos inconvenientes, todas esas repugnancias, mas ó menos justificadas, han dejado de existir.

Mr. Guyot ha conseguido encerrar el alquitrán en una delgada capa de gelatina y formar con él cápsulas redondas del tamaño de una pildora ordinaria. Estas cápsulas se toman en el momento de las comidas y se tragan facilmente sin dejar gusto alguno. Tan luego como llegan en el estómago, la envoltura gelatinosa se disuelve y el alquitrán se emulsiona y es absorbido con rapidez.

La conservacion de dichas cápsulas es indefinida, de tal manera, que las que quedan de un frasco empezado conservan toda su pureza y eficacia durante años enteros.

Las *Cápsulas de Alquitrán de Guyot* ofrecen un tratamiento racional y barato, puesto que no cuesta sino un real diario, próximamente, y dispensa del empleo de toda clase de tisanas.

Como todos los buenos productos, las *Cápsulas de Alquitrán de Guyot* han suscitado numerosas imitaciones y fraudes. Mr. Guyot no puede garantizar como legítimos sino los frascos que llevan en la etiqueta su firma impresa en tres colores.

## Correo de Madrid.

Correo del 12.

Escriben de Lisboa á *Los Debates*:

«El clero de Bahía se ha negado á officiar en las exéquias que la colonia portuguesa pretendia celebrar por el alma de Alejandro Herculano.»

Los ultramontanos son los mismos en todas partes.

Al menos, en todas partes donde los dejan.

—La Direccion de Establecimientos penales remitirá mañana á las provincias los planes y modelos para la construccion de las cárceles de partido.

—La célebre y voluminosa causa formada con motivo del asesinato del Excmo. señor don Juan Prim, parece que ha sido nuevamente elevada á plenario, y se halla en poder del licenciado don Enrique Lopez Prieto, defensor del procesado José Lopez Perez, para evacuar el traslado de la calificacion dictada por el promotor fiscal del juzgado del Congreso, que es el que entiende en la referida causa.

## Seccion bibliográfica.

El conocido editor barcelonés don Salvador Manero acaba de dar á la estampa una novela titulada *Un nido de Patomas*.

Con decir que la autora de este moral trabajo es la notable escritora doña Maria Pilar Sinués de Marco, hecha queda su apologia é inútil creemos su recomendacion.

El precio de esta obra es el de dos pesetas.

## Remitido.

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy señor nuestro: E-peramos de su amabilidad, insertará en su respetable periódico la siguiente observacion, acerca el escrito firmado por V. Piera, en el número 1317 leemos en lo que trata de la Exposicion Regional VI en que dice: «y por fin llama tambien la atencion de los visitantes diversas estufas, sistemas engranaje, y sobre todo una

magnífica turbina del sistema Moreno, que sin reunir todas las buenas cualidades del Fontaine, es excelente en aquellos establecimientos industriales que poseen un caudal de aguas constantes.»

Por tanto, combatimos el referido escrito por los perjuicios que nos puede irrogar, y solamente una equivocacion, puede haberle llevado á incurrir en un error tan grave, pues antes de atacar un sistema de construccion, debe estudiarse detenidamente el asunto de que se trata, y contra el sin reunir todas las buenas cualidades del Fontaine no vacilamos en sostener enérgicamente que, las turbinas concéntricas del sistema Moreno, con la mitad del agua que están calculadas á consumir, producen un efecto útil de 80 por 100 y cuando no tienen mas que la cuarta parte del agua que están destinadas todavia producen un efecto utilmente trasmitible de 75 por 100.

Porredon, Claret y C.ª

## Provincias.

Se han inaugurado en la provincia de Alicante las obras de desecacion y explotación de la laguna de Salinas, que están llamadas á regenerar la comarca y beneficiar gran parte de la provincia.

—La junta de Agricultura, Industria y Comercio de Málaga ha acordado elevar una esposicion al gobierno pidiendo que el impuesto de consumos no se cobre por el sistema de fletatos, y nombrar una comision para que, mientras no se modifique dicho sistema, defienda los intereses de los contribuyentes.

—El ayuntamiento de Isparter, compuesto en su mayoría de individuos que militaron en las filas del Pretendiente, se propone, segun el *Iruac-bat* de Bilbao, satisfacer las deudas contraidas por los carlistas durante la guerra con el rendimiento de sus arbitrios, el producto de algunos montes de propies enagenados ilegalmente y otros que trata de vender la semana próxima.

—El viernes se cometió en Sevilla un delito alevoso que indignó á cuantas personas tuvieron de él noticia. Un individuo, que parece que hace algun tiempo hirió grave y alevosamente á otro en una taberna de aquella ciudad, llegó á un taller de carpinteria, y sin que precediese disputa ni hecho alguno, asestó con una daga una terrible puñalada en el bajo vientre á un operario que trabajaba de espaldas á la calle. El agresor huyó, refugiándose en la catedral y siendo preso despues en una calle inmediata.

—El domingo fué herido mortalmente en Morella de Carlet un vecino de aquella villa, que fué voluntario movilizado, por dos individuos, padre é hijo, acérrimos carlistas. La carta que da cuenta de este delito añade que hace algun tiempo se observa entre los indultados de la última guerra residentes en aquel pueblo tanta desfachatez é insolencia, que se teme no sea este el último crimen que se cometa.

**FERRO-CARRILES**  
de Barcelona á Gerona  
y vice-versa.

Horas de entrada y salida de los trenes.

SALIDAS.  
Primero: 5:45 mañana.—Segundo: 11 y media.—Tercero: 2:35 tarde.

ENTRADAS.  
Primero: 10.—Segundo: á las 4 de la tarde.—Tercero: 7:3 idem.

**GACETILLA RELIGIOSA.**

SANTO de HOY. Stos. Elpidio, Rufino y comps. mrs.

SANTO de MAÑANA. — Sta. Gertrudis y San Gregorio.

**CORREOS**

HORAS DE ENTRADA Y SALIDA.

Entradas.—El de Barcelona á las 10'30 horas mañana, 4'30 tarde.

El de Francia, La Junquera, y Figueras, á las 8'11 de la mañana.

Los de Ripoll, San Feliu, Palamós, Torroella y carreras respectivas, á las 10 de la mañana.

Salidas.—El de Barcelona, á las 5 de la mañana y á las 2 de la tarde.

Los de Ripoll, San Feliu, Palamós, Torroella y carreras respectivas, á las 12 de la mañana.

Advertencias.—La 2.ª expedición para Barcelona, sale de la principal á las 11 de la mañana.

La correspondencia se recoge de los buzones de los estancos, á las 9 de la mañana, 1 y media de la tarde y 9 de la noche, y el buzón de la Principal, 45 minutos antes de la salida de los correos.

La reja se abre una hora después de llegada.

Despacho de certificados y cartas en lista. De 9 á 10 de la mañana y de 4 á 5.

**Telegramas**

(De los periódicos de Barcelona.)

Madrid 14.—Una carta del general Jovellar, promete en breve la terminación de la guerra.

—Los señores Sagasta y Alonso Martínez conferenciaron detenidamente ayer, acordando la unión de los centralistas con los constitucionales.

—Firmóse ayer el decreto, que se publicará en seguida, sobre el planteamiento de las contribuciones directas en las provincias vascongadas.

Paris, 14.—En el congreso monsieur Fortou ha pronunciado un extenso discurso defendiendo la intervención del gobierno en las elecciones, niega la legalidad de la información y dice que el país está con el mariscal, á quien considera garantía del porvenir.

Mr. Ferri ha contestado diciendo que los ministros que ocupan los bancos ultrajan al país con el pretexto de la presión que suponen ejerce la oposición. Añade que triunfará sino se le ataja el clericalismo en Francia, lo cual constituye un peligro. Ha sido interrumpido varias veces promoviéndose incidentes que han obligado al presidente á mostrarse severo con la minoría.

—Ha fallecido en Francia monsieur Franklin senador inamovible legitimista.

—Mr. Gambetta hablará mañana.

Imp. de «La Lucha.»

Plaza de las Coles, núm. 39, segundo.

**Anuncios.**

**INTERESANTE.** -- Se compran primeras décimas y novenas del Empréstito, residuos y recibos provisionales del mismo, y se pagan mediante un pequeño descuento los

**CUPONES**

del Estado que vencerán en 31 Diciembre y 1.º de Enero próximos.

Casa de Cambio de Antonio Mateu plaza del Oli, Estanco Gerona. —i

**CUPONES**

Se compran de la deuda exterior. Gran bazar de Saliotti Hermanos, plaza de la Constitucion, 7.—Gerona. 2—13

**Carlos Martinez.**

ARTÍCULOS de escritorio y papelería Plaza Constitucion, 11, tda.

**POLVORA**

único depósito en esta capital que la cede á PRECIOS DE FABRICA.6

**PÍLDORAS DE LURDES.**

Estas maravillosas píldoras recomiéndanse para la completa curación de todas las enfermedades que provienen de la alteración de los humores y de la sangre.

**LA SALUD DE los NIÑOS.**

JARABE INFANTIL DE LURDES

Precioso medicamento que facilita la secreción conocida con el nombre de BABA, evitando los sufrimientos de la primera dentición.

Véanse los prospectos del Jarabe y de las píldoras.

Ambos preparados se elaboran y expenden en Barcelona, Farmacia del Pino Riera del Pino 11; Gerona, depositario don Joaquín Ametller Farmacéutico.

Se vende ó arrienda una imprenta, en esta darán razón. 2-6

**TABLAS**

de la TARIFA NACIONAL Y EXTRANJERA por

D. Antonio Cabanzon.

Esta obrita, compuesta de 29 cuadros ó tablas en los cuales se satisfacen todas las dudas que puedan ocurrir sobre el particular, se vende al ínfimo precio de DOS REALES en la Administración de Correos de esta ciudad.

**LA MODA**

ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO de Señoras y Señorilas

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de las modas de Paris, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc. Se publica los días 6, 14, 22, y 30.

Los representantes en esta capital de los Sres. A de Carlos é hijo, de Madrid, son don Vicente Dorca y los señores Marti y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números en muestra.

**APRENDIZ**

EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO se necesita uno.

**PÍLDORAS HOLLOWAY.**

Este remedio universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrofulas, males de pierna, gota, reumatismo, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL.

relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

**NUEVOS**

**GRAN REBAJA DE PRECIOS**

EN LAS MUY ADELANTADAS Y REFORMADAS MAQUINAS SINGER

de la Compañía

MAQUINAS PARA COSER

SINGER

SIN ESTA MARCA NINGUNA MAQUINA PUEDE SER LEGÍTIMA

de Nueva York

PARA FAMILIAS e INDUSTRIALES

COMPANIA FABRIL SINGER

Y famosa

DE LA MUY ACREDITADA

El nuevo representante invita al público en general se sirva visitar el

UNICO ESTABLECIMIENTO EN ESTA CAPITAL

PLAZA DE LA CONSTITUCION, NUMERO 10.—GERONA.

Los nuevas máquinas de zapatero cosen desde la mas fina muselina hasta 8 dobles de checrin, subiéndolos y bajándolos por escala sin hacer ningun fallo en la puntada cosiendo en todas direcciones con gran ventaja sobre todas las demás de brazo, pues á más de hacer la puntada hermosísima se pueden reemplazar elásticos en botas viejas.

Esta máquina está construida muy ligera, sin hacer ninguna clase de ruido.

Las máquinas para Modistas, Familias y Sastres, amás de hacer una puntada maravillosa se llenan los carretes de la lanzadera sin necesidad de ir nada de la maquinaria, y es la única que borda en 5 torzales y con estambres de todas clases.

A lerta compradores! antes de comprar máquina para coser, no dejéis de visitar al único depósito de la famosa compañía fabril SINGER que tantos adelantos ofrece la maquinaria y condiciones de venta, cual en ninguna otra encontrareis.

Esta casa cuenta con el personal suficiente para atender al instante cualquier incidente que pudiera ocurrir, siendo gratis siempre el servicio que prestan al público nuestros empleados; así mismo contando con toda clase de piezas para un caso necesario.

Iguualmente encontrarán un gran surtido de hilos, agujas, algodones, torzales, piezas sueltas para toda clase de costuras.

ACORDIR, PLAZA DE LA CONSTITUCION, NUM. 10.